

T. Assmann & Co.

GRAN SURTIDO ESPECIALIDADES BREVA KEYSTONE Y Harina Brilliant

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.

Precio de suscripción
Por un mes C. 1-00

Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

PENSAMIENTOS

—La prensa habla todos los días, y es igual a la gota de agua que cayendo una y otra vez, cayendo sin cesar, cayendo siempre, gasta, horada, y destruye al fin el pórfido más duro.—Cormein

—En revolución nunca está de más desconfiar de los hombres serviles: ellos sólo son los peligros.

— Lamartine.

—Nada hay tan difícil como librarse de la soberanía del Pueblo; ella vive en el espíritu de la mayoría, y a parte de los que la combaten.

— Royer Collard.

¡TIERRA!

Colón pertenece a esa brillante pléyade de soñadores cuyo abanderado es Cristo.

¡Tierra!—es el grito de triunfo del idealismo clavando su ancla en las arenas de la realidad

El tiempo pasado espiró a los pies de Cristo. "Colón echó el anzuelo al mar y pescó un continente."

Neptuno golpeó la tierra con su tridente é hizo surgir un caballo; Colón hirió las aguas é hizo brotar un mundo.

Y sin embargo, Colón era un loco; como lo fue Bruno, como lo fue Copérnico y como lo había sido Cristo.

"¡Triste humanidad sin locos!—exclama Roque Barcia.—De una locura suelen surgir las grandes verdades!"

El 12 de octubre es para América lo que el primer año de la era cristiana para la humanidad. La realización de un sueño hermoso, el triunfo del idealismo, ese es el descubrimiento de América. Colón era el don Quijote de los mares; penetró en lo desconocido teniendo el abismo a los pies y el infinito gravitando sobre su cabeza, á rescatar con la punta de su lanza un continente de los brazos del océano.

Colón y Cristo ocupan las cumbres más altas de la Historia; son el remate de la inmensa escalera de genios y mártires; después de ellos, sólo el infinito. El *non plus ultra* brilla sobre sus gloriosas frentes; son las columnas de Hércules sobre las que descansa el templo de la Historia.

Los siglos pasan ante ellos como ancianos venerables inclinando con respeto la cabeza. El tiempo q' todo lo sepulta, no ha podido ni podrá marchitar los laureles que coronan sus frentes de soñadores, porque el tiempo mismo nació á los pies de esos gigantes. La Gloria es fama que al besar sus labios tembló ruborizada; y la muerte, al recibirlos en su seno, sintió que la vida invadía su lúgubre caverna. La caída de esos cuerpos en el sepulcro resonó en todo el globo y aun se escuchan en la Historia los ecos de la tremenda sacudida.

¡Tierra! fue el grito de Colón de pie sobre la nave; Cielo! de Cristo pendiente de la cruz.

Herencia ó educación

Sobremañera interesante é instructiva es la controversia en que están empeñados los señores don Roberto Brenes Mesén y don Enrique Jiménez sobre la influencia relativa que ejercen la herencia y la educación.

Entre las tesis puestas en discusión figura el influjo que puede ejercer la alimentación.

"El buen cultivo ó la buena alimentación, dice el señor Jiménez, no producen su efecto sino en plantas y animales propios del lugar que se considera. Para que estos factores, cultivo y alimentación, produzcan efecto en especies que no pertenecen naturalmente al medio que se observa, es indispensable un trabajo á veces larguísimo de adaptación."

Si no interpreto mal el pensamiento del Sr. Jiménez, creo que lo q' sostiene es q' la educación y la alimentación producen efectos positivos sólo en aquellos seres que por herencia tengan predisposición á ser modificados por esos factores. Que esta aseeración es exacta, es fácil de demostrar examinando el influjo de la alimentación en la producción de huesos, de músculos y grasa.

Hace mucho tiempo que los fisiólogos y zootécnicos buscan el procedimiento y medios de cambiar el estado físico de un animal por su alimentación, y formulan los problemas correspondientes de este modo:

1.º Se puede por medio de la alimentación aumentar la parte muscular de un animal, que tiene tendencia al desarrollo huesoso?

2.º ¿Puedese por la alimentación aumentar el volumen de los huesos de un animal, que tiene escasa predisposición á ese desarrollo?

3.º Se puede aumentar por medio de la alimentación la parte muscular, sin hacer perder nada de grasa á un animal, que tiene gran tendencia á producirla?

En resumen; ¿cuáles son los alimentos, que pueden considerarse como productores, con preferencia, 1.º de huesos, 2.º de carne y 3.º de grasa?

Sin vacilaciones puede responderse de una manera general que la especie de alimento no tiene más que una influencia limitada en la producción especial de tal ó cual tejido orgánico. La experiencia prueba que un solo alimento puede producir indiferentemente todos los tejidos, como se ve por los pequeños mamíferos, que consumen únicamente la leche materna, y producen con ella los huesos, músculos, nervios, grasa, etc. Esto mismo se observa en un animal adulto, que se mantiene sólo de hierba, y sin embargo produce huesos, músculos y grasa con ese sólo alimento.

Eso no obstante, no puede decirse que el régimen alimenticio sea indiferente para hacer predominar tal ó cual aparato orgánico. Bakewell transformó la raza de carneros Dishley, procurando reducir su esqueleto y aumentar en la misma proporción su sistema muscular, resultado que obtuvo sobre todo [pero no únicamente] por medio de una alimentación abundante durante los primeros días de la vida, pero de este hecho no puede deducirse una regla general

porque la experiencia demuestra que el caballo de carrera, sometido el mismo procedimiento para obtener su desarrollo precoz, aumenta, en vez de disminuir su esqueleto. No quiere decir esto que la alimentación no pueda cambiar las formas corporales de un animal. Pero, por muy bien que se alimente el caballo de carrera, jamás llegará á adquirir las masas musculares de un caballo normando. Del mismo modo, cualquiera que sea la alimentación que se le dé á un buey de Durham, no llegará nunca á tener la parte posterior igual á otro de raza Charolesa: porque en la raza Durham es un atributo natural tener los músculos *glúteos* entrantes (con relación á una línea vertical que toca á la extremidad ó punta de la nalga), mientras que en la raza Charolesa los músculos *glúteos* son salientes con relación á la misma línea.

¿Puedese entonces provocar en una misma raza especialmente el desarrollo de hueso, de músculos ó de grasa por sólo la alimentación? Ciertamente que no, porque los alimentos no tienen ese poder; son pasivos y no activos; son utilizados por las fuerzas fisiológicas, como la arcilla que modela un alfarero. Si un animal tiene tendencia fisiológica á convertir en grasa los alimentos que ingiere, engordará más y en menos tiempo que otro que carezca de esa tendencia, aunque ambos consuman la misma cantidad y calidad de alimento. Si un animal trabaja, la alimentación se activa y tanto es así, que el trabajo moderado favorece el desarrollo de los huesos y de los músculos, y por el contrario es perjudicial al desarrollo de la grasa.

Hay que tener en cuenta también las condiciones individuales, que son diferentes en cada animal. Cuando tocamos la piel de un buey, y la encontramos suave y elástica, sabemos que ese animal tiene tendencia á convertir los alimentos en grasa, mientras que otro con una piel seca y dura forma poca ó ninguna grasa de los alimentos que ingiere. Esto mismo se observa en la especie humana; entre muchos individuos alimentados de igual manera, los unos están siempre gordos, mientras que los otros son flacos.

Está admitido, sin embargo, que ciertos alimentos, en virtud de la analogía de su composición química, son especialmente aptos para formar ciertos tejidos. Así, para los huesos, que se componen en su mayor parte de fosfato de cal, su formación se acelera por la adición de esta substancia á los alimentos. Para los potros se emplea con frecuencia el fosfato de cal mezclado con el pienso, á fin de favorecer el desarrollo del esqueleto. Con este objeto se ha efectuado una experiencia muy curiosa, dando leche de perro [por ser cosa sabida que los perros comen huesos en abundancia] á niños raquíuticos, consiguiéndose que éstos se restablezcan, y que su esqueleto se consolide. Inversamente, se ha mantenido á perros pequeños con leche de mujer, y han quedado raquíuticos.

La carne se recomienda para el desenvolvimiento muscular del hombre, y sin embargo, la hierba que es el alimento natural de los ganados

llena el mismo objeto. Por tanto, hay que admitir que no es el alimento el que se convierte en músculo, sino que el músculo es el que, trabajando y teniendo necesidad de una reparación más enérgica, encuentra el alimento, y se lo apropia. Se dice, en fin, que para la producción de grasa son muy propios los alimentos harinosos, las mismas grasas, los aceites y los pastos de toda especie; pues es preciso además que el animal ayude con sus tendencias fisiológicas al cebo. Por eso se observa que, dando un mismo alimento á dos animales, uno forma más grasa que otro.

En resumen: la alimentación no puede por sí sola modificar las formas corporales de una raza ni cambiar las formas relativas de los huesos, de los músculos ni de la grasa, pero puede contribuir á ese resultado por medio de la *gimnástica funcional*, es decir, poniendo en juego las fuerzas fisiológicas que dirigen el desarrollo de los diversos aparatos orgánicos. Los alimentos son por tanto, los materiales que sirve para construir el edificio animal, pero de ningún modo el arquitecto; en otras palabras, los alimentos son el cimiento sobre el cual edifica la raza. Una vaca de raza Durham de posta y otra de Jersey paren terneros en cuyo peso no varía mucho al nacer, pero si esos dos becerros se crían en una región rica de pastos, se observa que, al cabo de cuatro años, el ternero Jersey apenas alcanza la mitad del peso del Durham, lo que demuestra que la diferencia de alzada se debe á la raza y no al alimento.

Es indudable, sin embargo, que los alimentos ejercen poderoso influjo, no sólo en el organismo físico del hombre, sino también en su ser moral. La experiencia demuestra que los pueblos bien alimentados son vigorosos y propensos á la alegría, que soportan mejor las penalidades de la vida, y despliegan en el trabajo iniciativas más enérgicas y repetidas que los pueblos mal alimentados. Las naciones en que la alimentación de los habitantes es más completa, se distinguen por su actividad industrial y poder inventivo. Por el contrario, la falta de alimento, la miseria prolongada, la fatiga de un trabajo espasmódico y los efectos deletéreos de las habitaciones antihigiénicas atacan el organismo humano y lo transforman de una manera profunda, imprimiéndole un aspecto especial, que se trasmite de padres á hijos por medio de la generación.

En resumen: es indudable que la influencia que la educación y la alimentación ejercen es más ó menos poderosa, según la predisposición que el niño haya heredado por atavismo.

Federico Mora.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán DESPACHA
en la casa frente á la de don
Federico Tinoco.

El Dr. D. Juan J. Flores

Ayer, con la seriedad y pompa del caso, se verificó el entierro de este distinguido hombre público quien desempeñaba en la actualidad el cargo de Secretario de Estado en las Carteras de Gobernación, Policía y Fomento.

Médico de nota, siempre se distinguió por su amor á la ciencia que profesaba y por su espíritu siempre dispuesto á servir y aliviar al prójimo.

Si esta hoja en lo político no estuvo de acuerdo con el estimable Dr. Flores, eso no obsta para que hoy lamentemos profundamente su muerte y una sus sentimientos de pesar al de todos, rindiendo el debido homenaje á la memoria del costarricense de indiscutibles y bien sentados méritos.

Nosotros enlutamos nuestra pluma por el compatriota q' bajó á la tumba y en los castillos de la oposición, de esta oposición noble y justa, también se coloca á media asta, en señal de duelo, la tricolor bandera de la Patria.

CANJE

Tomamos del N.º 71 de El Centroamericano de 1 de este mes, lo siguiente: "Una calamidad le ha caído encima á la simpática tierra tica: ya tiene periódico semi-oficial: La Patria se llama.

No está mal escogido el nombre, pues, para muchos centroamericanos, patria quiere decir presidente, el Estado, el cuerpo de los empleados públicos. Así se ve que cuando algún periodista ataca á un gobernador, por ejemplo, se dice que ese periodista es enemigo de la patria.

"Servir á la patria equivale á cobrar sueldo del Erario, y el hombre más patriota es el que se pasa la mitad de la vida, ó dos tercios de ella, amarrado al comedero del presupuesto nacional.

"Lo repetimos: bien elegido fue el nombre que le pusieron al diario semi-oficial de Costa Rica."

Qué tal? Y eso dice un diario salvadoreño que ve las cosas desde lejos y con imparcialidad; luego, no andábamos muy errados en nuestras apreciaciones emitidas acerca del papel del Gobierno.

Del número 69 de ese mismo diario copiamos también lo que sigue:

"A usanza asiática. El Ministro Plenipotenciario que Costa Rica envía á Bogotá va ganando cincuenta mil colones, que son sesenta y dos mil trescientos diez pesos de nuestra moneda.

"Espléndidos son siempre los costarricenses. Por regla general, todas estas republiquetas tienden á manifestarse fastuosas cuando de legaciones se trata. Tal vez se imaginen, como los pueblos orientales, que el *quid* de la diplomacia está en el aparato deslumbrador con que una embajada se presenta.

"Podemos asegurar, sin temor ninguno de equivocarnos, que si la Gran Bretaña ó los Estados Unidos vieran que enviar un comisionado á Colombia para sólo tratar de un asunto

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

determinado, no le darian más de la mitad de lo que recibió de su Gobierno el Ministro costarricense don Leonidas Pacheco.

"En verdad, tenemos mucho de asiáticos, los centroamericanos."

No, colega, no son sólo cincuenta mil, son *¡cincuenta y cinco mil!*

Veinticinco mil para don Leonidas; diez mil para Gallegos; cinco para Lara; y quince mil para gastos, que dando la puerta abierta para en caso de déficit.

Pero lo que *El Centroamericano* ignora, es que mientras se aventuran sumas de dinero en esa forma, protesta el Gobierno el pago de deudas contraídas con las municipalidades y Juntas de Educación por falta de recursos.

NOTAS

POR ALAJUELA

No fueron la injuria ni la mala fé lo que nos hizo empuñar la pluma, para defender los intereses de la patria de Santa María, no, de ningún modo; ni pretendimos decir que los alajuelenses habían sido ó eran esquivelistas por "la razón vergonzosa y antipatriótica del miedo", ni quisimos tampoco "revo'lover ó dividir el partido esquivelista de allí."

Lo primero, porque queremos como el que más de "Unos alajuelenses" de *El Día* de antier, á aquella provincia feliz y próspera en otro tiempo; porque deseamos como el que más, el mayor grado de progreso y bienestar para ese pedazo de suelo costarricense; y porque anhelamos, tal vez más que "Unos alajuelenses" que ese pueblo cuyos héroicos antepasados, llenan la mayor parte de las páginas gloriosas de nuestra historia, se suda, se incorpore y salga de esa especie de anonadamiento, de indiferentismo en que viene sumido desde 1889.

Quienes se encuentran animados por tales sentimientos hacia un pueblo, no puede considerarlo como merodeador.

Y lo segundo, porque poco tenemos que ver con que unos alajuelenses hayan sido ó sigan siendo decididos partidarios del señor Esquivel, apesar de que este alto funcionario no tome en cuenta en ninguna circunstancia á aquella simpática localidad.

Queremos simplemente, que se haga justicia á Alajuela; queremos, que con hechos y no con palabras se nos demuestre que gozamos de un régimen republicano, descentralizando el poder de una ó dos provincias; queremos que así como Cartago, San José, Heredia y Guanacaste se han visto ó se ven representadas en el gabinete, se vea igualmente Alajuela, ¡Porqué no! Eso es sencillamente lo que queremos.

Por otra parte, no pensamos que Alajuela haya sido esquivelista desde 1889 por principios, al par que por la convicción más profunda de que el señor Esquivel era el inmediatamente llamado á realizar la felicidad del país, como lo prueban, evidentemente, los resultados hasta hoy obtenidos.

Por principios, por ideas, se sigue á un hombre que es la encarnación de aquellos, ¿cuáles ha sustentado el señor Esquivel?

Se milita en el conservatismo, en el liberalismo, en el republicanism, en el monarquismo, en el socialismo, en el comunismo ó en el anarquismo por principios ó ideas; ¿de cuál de esas escuelas es ó ha sido discípulo el Sr. Esquivel?

¿Como símbolo de que doctrina se le ha podido considerar?

Creemos que el Sr. Esquivel simboliza únicamente el esquivelismo, y que cualquiera que lo siga, lo hace encariñado con su persona; por las prendas personales que lo adornen y nada más. En eso no cabe principios.

Por consiguiente, si Alajuela fué esquivelista en 901, después de haber sido anti-transaccionista, fué exclusivamente por la corriente de simpatía que la ligaba con la persona del Sr. Esquivel desde el 89. Luego si el Sr. Esquivel no hubiera sido el lazo de unión entre los ex-republicanos y civilistas, Alajuela sería hoy tan *nea* como nosotros, caminando entonces, si, en consonancia con sus principios.

Y tampoco estamos de acuerdo en que haya sido por la convicción profunda de que el Sr. Esquivel realizara la felicidad del país, como lo prueban los resultados hasta hoy obtenidos, porque si es legítimo abrigarla respecto de hombres cuyos antecedentes políticos los abonen, también esa convicción desaparece ante la abrumadora elocuencia de los hechos, que, como en la presente administración, están diciendo á gritos en el país y fuera de él: en año y medio de gobierno nada nuevo se ha visto, todo permanece *in statu quo*.

Luego si los alajuelenses han seguido y siguen al Sr. Esquivel es por la idolatría que su persona les inspira como digimos en nuestras notas anteriores.

Tanto mayor motivo para que lamentemos el poco ó ningún caso que el Sr. Esquivel hace de sus adictos amigos de Alajuela.

Y para terminar, hacemos presente nuestro reconocimiento á unos alajuelenses que en *Dos Palabras*, contes tando á unas *Notas* de este diario, nos manifiestan sus respetos, por la buena intención, así entiéndase, con que fue emitido nuestro modo de pensar respecto á la indiferencia con que el señor Esquivel ha mirado y mira á la cuna del heroísmo costarricense, no tomándola en cuenta para nada, y considerando que aquel pueblo no tenga un hijo capaz de colaborar en su gobierno.

Sección noticiosa

Duelo

Ayer en la tarde y en la villa de Guadalupe, murió repentinamente el señor don Eugenio Blanco, padre de nuestros estimados amigos y copartidarios don Rafael y don Francisco Blanco, á quienes, así como á los demás miembros de la familia, manifestamos nuestra sincera condolecia.

El doctor

don Belisario Porras, cuyo nombre figura en las gloriosas páginas del liberalismo colombiano, que se encontraba en la República de Guatemala en negocios particulares, se haya de nuevo en San Salvador.

Pronto estará entre nosotros tan estimable y distinguido caballero. — Así lo deseamos.

PARA GUATEMALA

partirá el 15 de este mes el joven matrimonio Vergara-Castro. Deseamos á tan feliz pareja que al ausentarse de estas playas donde tantos afectos deja, le sonría siempre una aventura sin límites.

Según

ecos de la Prensa llegará en el mes entrante á esta capital una compañía dramática que dirige el actor venozolano Teófilo Leal B. y que actualmente trabaja en San Salvador.

Después

de corta permanencia en esta ciudad partió hoy para Limón el culto caballero don Gregorio J. Gómez.

Para el Salvador

partió hoy el estimable caballero colombiano don Simón Arboleda.

Deja en este suelo profundas simpatías y numerosas amistades, creadas en poco tiempo por su trato amable y caballeroso y por su proceder correcto. Deseamos al amigo un feliz viaje, recordándole no olvide esta tierra que le supo acoger y estimar.

Los Funerales

y entierro del Dr. Flores, ayer en Heredia, obtuvieron toda la magnificencia que requería tan ilustre difunto. En el atrio de la Iglesia, después de terminadas las ceremonias religiosas, hicieron uso de la palabra, don Manuel de Jesús Jiménez en nombre del gobierno; el Lic. don Juan Federico González, en representación del municipio de Heredia; y el Dr. don Rafael Calderón Muñoz por la facultad de medicina, y en el cementerio don Gerardo Matamoros, don Francisco Montero Barrantes, don Juan R. Viquez S. y don Francisco Conejo.

En Libertad

Cumplido el arresto de quince días á que fué condenado por las autoridades administrativas, por el supuesto delito de injurias del resorte del *Trial* de Justicia, se encuentra nuevamente en libertad el valiente republicano, el honrrado y culto caballero don Manuel Vargas R. ¡Salud, compañero! alerta con los orejones y sobre todo con los orejoncitos....!

De "El Pacífico"

En Honduras, dice un colega nica ragüense, han sido condenados á 69 y 99 años (!!) de presidio el General costarricense don Federico Velarde y el doctor Arias, hondureño, respectivamente, por *coacción electoral* y otros delitos.

Guardia de Cárcel

Hoy pasó por enfrente de nuestra oficina el número de tropa que forma esa guardia, al mando del Subte. Antonio Mena.

Ya fuera por la ocurrencia del Jefe al echar sus soldados por el pedregal de la calle que va desde la esquina de nuestra oficina al Hospital, ó ya porque sea tropa recluta, el hecho es que esos soldados no saben marchar lo que desdice mucho de la Instrucción del ejército, sobre todo en la capital.

Enlace

En fina y elegante tarjeta, hemos recibido la siguiente participación:

RAFAEL VARGAS QUIROS

E

ISABEL R. DE VARGAS

tienen á honra participar á V. el próximo matrimonio de su hija

MARIA TERESA

con el señor don

FRANCISCO ALPIZAR A.

Auguramos eterna dicha á la futura pareja.

Aniversario

En la celebración del primer aniversario de la fundación de la Sociedad Lírico Dramática nacional, hubo anoche un alegre baile en el Variedades. Parece que los entusiastas jóvenes de la Sociedad se divirtieron mucho; nos alegramos.

TALLER DE EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen. Avenida Central, á 25 varas de la Esquina S. E. del Mercado.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran prostración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales e higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Táries"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Táries D.

Precios del "Agua de Florida de Táries" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país
VENDE ATAUDES desde **1 COLON Y MEDIO** hasta **300 COLONES**.
 Gran surtido de mesas, tijeras, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.
 Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

COMPANÍA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos. & &

Manuel Barahona, Gerente



LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del **ARTE DENTAL**. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Bótica Francésa frente la Parque Central
OHRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1° 2° 3° de excelente calida arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1° 2° clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.



ZAPATERIA

DE

José Santos Porras S.

Calle, Ferrocarril al Pacífico.—La Dolorosa,

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con pensión ct. 2-00 al día. También hay cuartos con muebles y sin muebles, servicio y luz eléctrica á Ct. 8 á Ct. 10

La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Ct. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Ct. 39.

BREVA GLORIA

Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTES EN GENERAL

UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

Dr. Julio Borbón

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de **EL COMERCIO**

de **8 á 10** a. m. y de **12 á 4** p. m.

y en su casa de habitación detras del Edificio Metalico